

	Fr. Cts.
España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal). . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	0'05

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Idea y vuelta

Madrid 16 á las 11'30 m.

El viaje del Sr. Sagasta á San Sebastián y Bilbao ha sido una ovación continuada.

En todas partes se le ha obsequiado y aclamado calurosamente.

El Sr. Cánovas permanecerá en Guipúzcoa hasta el día 26.

El Sr. Fabié regresará mañana á Madrid.

### Ramores políticos

Madrid 16 á las 12'15 t.

Censúrase duramente al Sr. Silvela porque se han levantado en Madrid las listas del Censo, siendo así que se ha prorogado la reunión de las Juntas municipales.

Excúsanse el Ministro de la Gobernación en que la ley no marca taxativamente los días que deben permanecer expuestas.

### La salud pública

Madrid 16 á las 1 t.

Ayer noche volvieron á ocurrir defunciones producidas por el cólera en la ciudad de Valencia. En los demás pueblos de la provincia sigue igual que en los días anteriores.

En Alicante impera el cantonalismo sanitario.

En Llerena mejora la situación y en Arges disminuye la intensidad de la epidemia.

### Otras noticias

Madrid 16 á las 1'50 t.

La viruela hace estragos en Madrid, particularmente en los distritos del Congreso, del Hospital y de la Universidad.

No hay nada de cólera en esta Corte, pero se ha presentado en Cenicientos, pueblo de la provincia de Madrid.

### Lo de Marruecos

Madrid 16 á las 1'45 t.

Despachos particulares anuncian que las kábilas rebeldes al Imperio se han apoderado de Mequinez.

Esta noticia es negada en los centros oficiales. Sin embargo, todos reconocen que es apuradísima la situación del Sultán.

### Uno menos

Madrid 16 á las 2'20 t.

Ha fallecido el ex-Ministro moderado, senador del reino é ilustre poeta D. Tomás Rodríguez Rubí.

Hoy se ha verificado su entierro con extraordinaria asistencia de personas de todas clases y profesiones, especialmente literatos y políticos.

## Desde la terraza

(Páginas veraniegas)

I

Cuando la vida palmesana adquiere animación pintoresca y atractiva es, sobre todo, en este tiempo. La expansión sucede á la clausura monótona, el bullicio de la playa á los recogimientos invernales, el ir y venir de carruajes á la falta de tránsito por las calles solitarias y los polvorientos caminos. La vida fluye y refluye del centro á la periferia, de la ciudad vetusta, mitad mora y mitad levítica á las modernas caserías, que sumergen sus pies en el mar como las Susanas de la antigua pintura, ó asoman entre los árboles su blanqueada frente.

El río de la emigración veraniega manda, sin embargo, su más caudaloso contingente á la costa O. de la bahía. Diríase que queremos imitar al sol en su ruta diaria y asistir más de cerca á su espléndido ocaso. Las pintorescas barriadas que se estienden entre la antigua Cuarentena y la Torre de Pelaires, se pueblan de un animado gentío. A los que allí residen durante los meses de calor, hay que añadir el número no menos despreciable de los *flâneurs* que diariamente concurren á gozar las plácidas horas de la tarde en los miradores vecinos ó en las rocas de la orilla, después de haber remozado su cuerpo en las purísimas aguas que les ofrece nuestro mar.

Gratísimo aspecto se ofrece al desocupado desde una de estas hermosas terrazas, abiertas á la brisa del mar, que viene cargada de los perfumes salitrosos de las algas y del suave aroma de los pinars. El blanco toldo le preserva de los últimos rayos, ardientes y rojizos, del sol que traspone la colina. Las mecedoras ó las frescas sillas de mimbre ofrecen el codiciado descanso; el límpido anteojo le convida á buscar aquí y acullá los sitios predilectos, las casas conocidas, las pequeñas embarcaciones que cruzan la bahía por todos lados. Ha llegado la hora de la

expansión, cada cual ha regresado de sus diarias tareas ó sale de la reclusión forzosa á que le condena la temperatura del medio día.

Los risueños poblados del Terreno y Portopí se extienden en ala por los bajos de la costa, y escalonan por la ladera de Bellver toda la caprichosa variedad de sus perfiles, formando un original hemicírculo. Si la tarde es diáfana, el mar luce toda la opulencia de su azul, cas azul de cobalto sobre el cual destaca la blancura de las pequeñas velas latinas, enhiestas como una ala de palomo. El monte recorta su silueta sobre el cielo límpido; cada dibujo y cada color destaca y brilla con singular pureza. El verde oscuro de las yedras en los jardines recién regados; el verde esmeralda de los pinos más altos, á través de cuyas hojas filiformes se descrenchan y esfuman los rayos oblicuos del sol, como la aurea cabellera de la tarde... Cada vegetación, cada edificio, cada detalle se dibuja valientemente al lado de los demás, con esa frescura de matices del lavado arquitectónico, rica y elemental.

Muestras de todas las formas, esbozos de todos los estilos campestres aparecen en la inaudita diversidad de edificios que se agrupan desordenadamente. Desde la sencilla casa de una sola vertiente hasta las elegantes villas, con su balaustrada graciosa y sus terrazas á la italiana. Desde la fachada blanca de cal, donde campan regularísimos los cuatro rectángulos de sus persianas verdes y del verde veronés más lozano, hasta la imitación de los pabellones chinoses y los tiburones japoneses. Desde la forma del chalet suizo vulgarizada por los relojes de Ginebra, hasta esos recuerdos más ó menos próximos de las fachadas del Cairo con sus simétricas franjas encarnadas y pajizas, semejantes á los forros de colchón... Exhibese allí una escandalosa mezcla de géneros, de caprichos ornamentales y de extravagancias políromas.

Aparecen á nuestra vista todas las escenas del verano. Los grupos chillones de los niños que meriendan ruidosamente en la playa; los vestidos claros de las muchachas; el *firt* y la animación juvenil de losorros esparcidos por las rocas, por los jardines ó por los belvederes; las elegantes siluetas femeninas asomada á las galerías y dando al viento los rizillos indómitos de la frente, todas esas incoherencias dispersas, que forman el conjunto agradable de las puestas de sol en la orilla. A los encantos de la moda, mézclanse los de la rusticidad simpática de los pescadores, morenos como un barro cotto que sacan pensosamente el bolicho ó aderezan en humilde vivac la cena frugal, única recompensa de su heroísmo cotidiano y sin gloria... Y alguna vez, en el centro de la magestuosa bahía alzanse los tremendos alcázares flotantes de la guerra naval con su hormigueo de infinitas falúas blancas, llenas de encantadoras visitantes, que evocan de un modo vago, la impresión producida por el elegante casarito del yacht *Estrella*.

Otras veces os interesan más que las escenas cercanas, las que se desarrollan en el horizonte y allí se dirige la mirada, á aquella línea circular en que se jutan agua y cielo, á aquel término de donde llega el aire virgen de lo absoluto deshabitado, según la feliz expresión de un mallorquín ilustre. Muchísimas tardes puede uno extasiarse en la magnífica riqueza de decoraciones esplendorosas con que engalanan las nubes el ocaso del sol. Ahora son esas nieblas tenues como gasa, difundidas y vaporosas, á través de las cuales parecen dibujarse risueñas y luminosas perspectivas. Corren sobre la línea en que termina el mar, transparentando fugaces escenas mitológicas, suavemente teñidas de una rubicundez etérea. Simulan columnas truncadas, cornisas rotas, rotondas ideales, lineamientos confusos de una acrópolis magna, figuras de rozagantes matrones y de alados genios que vuelan á prlerse en las lejanías de un Olimpo, tal como en los techos decorativos de los grandes salones. Otro día se oíen de fuego vivísimo y entreañen poco á poco sus lujosos certinajes hasta aparecer toda la explosión ígnea de una fragua de Vulcano sobre el húmedo elemento en que corren, salpicados de espuma, los caballos de Neptuno...

Cambia la decoración á medida que avanza el otoño, y lo que hoy son puras visiones del helenismo, mañana se convertirán en brumas sombrías y en espectros románticos de castillos derruidos, de burgos que corren á lo largo de un peñascal interminable como en los dibujos de Gustavo Doré, de cúpulas orientales afectando los perfiles lejanos de una ciudad moscovita ó de una pagoda asiática. Por último, no faltará alguna vez el espeso toldo de nubes que filtre una luz cadavérica y verdosa sobre la bahía, reproduciendo en nuestra longitud meridional los tonos apagados de las marinas dinamarquesas. Tal es el poder mágico de esa pale-

ta colosal que extiende sus colores en el firmamento, combinándolos al capricho del viento y de la luz, de las irrisaciones y de los reflejos, para envolver al día que se va, con una deslumbradora y siempre nueva apoteosis.

En más de una ocasión he quedado absorto ante el espectáculo de la pompa diurna y he comparado el prodigio de ese pedazo de mar y de ese pedazo de costa que forman nuestra encantada bahía, con las descripciones de las más ponderadas y de las más hermosas. Ignoro si el cariño patriótico tiene fuerza sobre nosotros mismos, aún contra nuestra voluntad; lo que sí sé decir, es que nada pierde ni ningún detrimento sufre en tal comparación. Por arte de la perspectiva las casas se dan la mano desde el faro de Portopí, pasando por la ciudad amurallada, hasta perderse allá á lo lejos, en el término de Lluchmayor. Palma descuella sobre tantas hijuelas, con el orgulloso núcleo de sus grandes edificios, de su Lonja afiligranada, de su Catedral ingente y de su morisca Almudaina, estendiendo los palacios y los caserones antiguos por todo el muro Sur y enseñando toda la crestería de sus campanarios y de sus torres, desde la del Angel hasta el minarete de Santa Clara...

Desde allí llegan á la playa el rumor apagado del vocerío y las lentas vibraciones del toque de la oración de la tarde.

MIGUEL S. OLIVER

14 Agosto.

## La Consignación

I.

Revistiendo escasa importancia los datos que hasta ahora llevamos recogidos para la revista de la anterior semana, suplicamos á nuestros lectores nos dispensen que llenemos el espacio á la misma destinado por LA ALMUDAINA con algunas reflexiones sobre el gravoso sistema de operar en la exportación, tan generalizado en Mallorca, que consiste en remitir los artículos que se desean enajenar con orden de producir venta por lo mejor de los intereses del remitente.

Para justificar el calificativo antes mencionado, bastará que toquemos á la ligera los dos más importantes productos que en tal forma salen de nuestro país en busca de colocación allende los mares: el vino y el calzado.

Empezando por el primero de dichos artículos, dividiremos en tres grupos los especuladores en vinos que intentan el lucro por el refrido procedimiento, esto es, los que únicamente trafican con sus propios frutos, los que unen á las propias vendimias otras vendimias ó mostos y, por último, los que adquieren en las agenas propiedades la mercancía objeto de su negocio.

El propietario y el comerciante, como el que participa de ambas cualidades á la vez, así que los racimos empiezan á tomar ese color negro peculiar al estado de sazón, al corriente de los itinerarios establecidos por los vapores, apresúranse á solicitar de Cete abundante vacío, para ser los primeros en expedir la mercancía á aquella plaza. Asunto de vital interés es éste para el vinicultor mallorquín, al cual, por consejo repetido de sus corresponsales, dedica todos sus esfuerzos, obligando á vendimiar antes de la completa madurez del fruto, y, sin tiempo bastante para la debida limpieza de los envases, ni previo trasiego, llena de sanguinolento y fermentoso mosto los bocoyes que en estado deplorable de preparación le fueron remitidos y los exporta.

No tarda el remitente en recibir cuenta de venta de su primer envío, cuyos resultados, aunque no tan halagüeños como se prometía, le han indemnizado, sin embargo, de los sinsabores de la primera expedición. A ésta sucede otra y otra; las ganancias son cada vez más limitadas; el mercado empieza á estar abastecido y viene por fin la época de calma. La demanda *sur quai* es nula, y, pasado el terminio establecido por la ley para que la mercancía pueda permanecer sobre el muelle, los consignatarios se ven obligados á almacenarla.

Aquí empieza el vejamen de tales combinaciones: van venciendo los plazos de las compras, y como quiera que el vino continúa sin vender, el remitente se vé (conste que hablamos en general) en la imprescindible necesidad de librar á cargo del consignatario para atender á los pagos. Este pasa al débito de la apreciable cuenta del corresponsal el montante de los giros que vá aceptando, el cual empieza á devengar el consignatario 6 p<sup>s</sup> de interés á contar del día del vencimiento. Por otra parte, el vino necesita filtrar, operación que se realiza aumentando el costo de la mercancía con nuevos gastos, á los que añadiendo, para abreviar, el

alquiler de los bocoyes que la contienen, 1'50 pesetas mensuales por casco, equivalente al 30 p<sup>s</sup> de su valor, corren de tal manera los beneficios, que en la mayoría de casos se transforman estos en pérdidas de verdadera consideración. Cuentas han pasado por nuestras manos en que la cantidad representada por estos solos epígrafes ascendía aproximadamente á la mitad del importe del caldo enajenado.

Con ligeras variaciones, dependientes de dichas causas, este es el resultado final de gran parte de transacciones realizadas á mitad y últimos de casi todas las campañas, si causas muy favorables no influyen para que el exportador pueda al cabo conseguir una módica ganancia, que en ningún caso llega ni con mucho á ser proporcional á los riesgos corridos.

Conste que hablamos dentro de los términos legales, que consideramos al consignatario con las debidas condiciones de probidad y honradez, y que no nos referimos á los envíos que algunas casas de ésta hacen directamente á sus sucursales; por tanto, omitimos detallar los muchos abusos á que se presta el dejar en manos ajenas intereses no siempre colocados, pues muchos remitentes aprecian la importancia de sus remesas más por el número de casos que las componen que por la cantidad de líquido en ellos contenido. Nada diremos, pues, del alquiler que los bocoyes llevan algunas veces injustamente ganado al ser entregados al expedidor; nada de la diferencia entre el mayor precio de venta y el menor que por tal concepto podría, sin exposición, ser abonado á éste; nada, en fin, mencionaremos ni de la oportunidad con que son producidas las cuentas de venta, ni del escrupuloso aviso de haberse retornado el vacío. Sin embargo, son estas posibles eventualidades que, en grande ó pequeña escala cotizadas, abogan también por su parte en favor de nuestro aserto, dando á tales especulaciones, en muchos casos, todo el carácter é incertidumbre de un juego de azar.

G. P.

## Desde Barcelona

Posibilistas y fusionistas.—Las huelgas.—Una restitución.

Solo hay asuntos políticos y aún poco importantes. El que sobresale es el de la elección de los diputados provinciales que, junto con los presidentes y vicepresidentes de la Diputación, han de formar la Junta provincial del Censo.

Era de esperar que los diputados fusionistas concedieran á los castelaristas un puesto; pero no ha sucedido así. Han resultado elegidos tres sagastinos y un conservador.

¡Había que leer á La Publicidad el día siguiente al de la elección! ¡Cuantas pestes contra los que debieran ser sus naturales aliados! ¡Cómo recordaba los favores que al partido liberal monárquico ha hecho Castelar! Eran fieles de cólera, no como el que corre por España, sino de una cólera mucho más endiablada.

Los fusionistas contestan que han obrado perfectamente, pues si grandes favores han hecho los posibilistas madrileños al partido liberal nada tiene que agradecer á los barceloneses, sino todo lo contrario. Pero las personas independientes consideran impolítico el acto de los fusionistas.

La huelga de San Andrés sigue sin novedad en su importante salud. Los fabricantes que han dado lugar al conflicto han publicado en los periódicos un comunicado recabando su derecho de tener en su establecimiento á los trabajadores que quieran y de expulsar á los que no les convenga tener y persistiendo en sus propósitos de cerrar la fábrica.

Si estos llegan á realizarse serán dos solamente las fábricas que trabajen en San Andrés del Palomar y más de doscientas familias quedarán en la miseria.

En el Alto Llobregat tampoco ha cambiado mucho la situación y en Mahresa la división de los obreros aumenta hasta el punto de odiarse ya unos á otros con odio africano.

He de rectificar uno de los telegramas que envié el miércoles, día 13, y publicó LA ALMUDAINA el 14 y que salió equivocado, tal vez por alguna falta de redacción por mi parte.

En donde dice que en Barcelona procurábase mantener oculta la existencia del cólera debe decir Tortosa, que es en donde, efectivamente, se callaban como unos muertos, no obstante las víctimas que la enfermedad producía todos los días. En Barcelona y en el resto de Cataluña, quise decir, la salud pública es excelente.

No diré yo que no hayamos tenido algún caso de cólera morbo asiático, ó cólera nostras, lo

que se quiera, pues mis informes, dados por personas fidedignas y que podían estar bien enteradas, no dejan lugar á duda.

Ya escribí que se habían presentado casos sospechosos.

Pero lo cierto es que la cosa no ha pasado á mayores; que la tranquilidad es completa en el vecindario y que desde hace ocho días, ó más, no se oyó hablar de ningún caso que pueda, ni remotamente, ser calificado de sospechoso.

En la calle de Jaime Giralt, calle súa y antihigiénica, si las hay, se puso enferma una persona de cólico con caracteres algo alarmantes. El *Diuvio* dió la voz de alarma; pero al día siguiente el paciente se hallaba ya en disposición de ir por sus propios pies á desmentir la noticia.

B. AMENGUAL

15 de Agosto de 1890.

## La matanza de Yap

De un nuevo fracaso para nuestro nombre y para nuestra influencia da cuenta *La Correspondencia de España* de anoche transcribiendo el parte oficial que el gobierno ha recibido de la primera autoridad del Archipiélago, parte que copiamos á continuación.

No hace muchos días que un periódico mestizo daba cuenta del estado de la isla, y lo pintaba poco menos que como una Arcadia moderna, donde todo era paz, y bienandanza y felicidad, debido á los trabajos de los misioneros, que eran los únicos, decía, que allí representaban la civilización y sostenían aquello para España.

Aparte del feo que de semejante afirmación resulta para el resto de la colonia, los hechos han venido á confirmar que ni aquello es Arcadia ni los lazos que unen las islas á España están todo lo ceñidos que debían estar.

Algo hay que obliga á aquellos naturales á repetir estos atentados con tan inusitada frecuencia.

Reciente está el que costó la vida al gobernador Sr. Posadillo y demás empleados de la colonia, y no es dable suponer que enseñanzas adquiridas á tan alto precio se hayan olvidado tan pronto, ó si hubo causas para aquella catástrofe se hayan repetido á despecho del instinto de conservación y de la experiencia.

Más de treinta españoles la primera vez y ahora veintiocho más, han pagado con sus vidas los errores, indiferencias y obstinaciones ó ignorancias de los que debían estar libres de estos vicios de carácter.

El ir la fuerza á cortar leña sin armas no supone sólo un abandono punible bajo el punto de vista militar, sino que debe existir otro abandono en conocer la situación de aquellos naturales, pues estamos seguros que sólo una aparente paz y amistad pudo inducir á nuestros soldados á ir desarmados á aquella faena, pues de temerse ó sospechase algo no lo hubieran hecho.

Los demás Estados de Europa cuando quieren crear una colonia para sí empiezan por hacerla primero francesa, inglesa ó rusa, sin consentir ingerencias de nadie ni andar, mucho menos en países salvajes, con consideraciones que nadie agradece, ni son oportunas, ni con respetos que redundan en perjuicio de los propios naturales y aun de la integridad del territorio.

Si en aquellas islas, á despecho de nuestra buena intención y de nuestros sinceros respetos, hay quien trabaja en contra nuestra, débese, con energía que el país siempre aplaudirá, hacer desaparecer esos obstáculos y esos rozamientos.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 74

JORGE OHNET

## EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

se entregaba con más ardor que nunca á resolver el problema de calefacción. Las investigaciones eran un vicio para él. Un invento perdía toda su importancia en cuanto no era un enigma. Una vez resuelto, ya no se cuidaba de él. Su espíritu inquieto se dirigía entonces en busca de otra dificultad nueva. Encontrar la mejor causa primordial de todos sus males; así trocó en ruinosas las más brillantes empresas; así esterilizó el Gran Margal, aquella mina de oro, que bien explotada hubiera bastado para enriquecer á su propietario y á todos los habitantes de la comarca.

Hacia tres días que estaba absorto; no hablaba con nadie ni aun comiendo; cuando estos estados particulares le dominaban, y solía acontecer frecuentemente, decía Roberto que «á su padre se le olvidaba el alma en el laboratorio;» y en honor de la verdad sea dicho, esta frase era extraordinariamente gráfica.

Cuando estaba así, el marqués ni oía ni en-

tos. Lo primero que hay que hacer de aquellos naturales es españoles que respeten el nombre y las leyes de España. Después, pueden venir de fuera á hacer lo que á intereses particulares convenga.

El gobierno recibió ayer el siguiente despacho telegráfico del gobernador y capitán general de Filipinas:

«Malacanan (Manila) 11 de Agosto de 1890.—Ha llegado el alférez de navío de Yap (Carolinias Orientales) en un pailebot y ha dado cuenta de que la tribu llamada de Malatana, sorprendió á una parte del destacamento de la guarnición que estaba sin armas cortando madera en un bosque para construir un fuerte, y asesinó al teniente Porras que mandaba el destacamento y á 27 individuos de tropa, salvándose otros 27 individuos y el padre misionero.

«Las armas del destacamento habían quedado custodiadas en un camarín del pueblo por cinco individuos que fueron también sorprendidos. El hecho ocurrió por falta de precauciones, no obstante las instrucciones que para evitar análogos sorpresas tenía dadas el gobernador general. El gobernador de las islas Carolinas dispuso que el vapor *Manila* fuese á Yap á castigar á los culpables, y no pudo llegar por haber sufrido una varadura, y las dos lanchas que se adelantaron hubieron de volverse ante las agresiones de la tribu.

En vista de esto el capitán general de Filipinas ha mandado 500 hombres al gobernador de las Carolinas.

Entretanto ha dispuesto poner un regimiento en pie de guerra y saldrá con los cruceros *Velasco* y *Uloa* y otro vapor mercante con carbon y viveros para Yap. El gobierno autoriza crédito y medidas por carecer de facultades para tomarlas con arreglo á las disposiciones vigentes. Entre los muertos está el cabo europeo Isabel Fornalo.»

La *Correspondencia* añade:

«Tan pronto como el gobierno ha conocido estas graves noticias ha autorizado por telégrafo al general Weyler para proceder enérgicamente; le ha comunicado sus instrucciones para que en el acto salgan los cruceros con la fuerza necesaria á fin de castigar inmediatamente á los culpables, y le ha abierto el crédito necesario para atender á los gastos de la expedición que estará ya sobre el mar.

Como se ve, el telegrama no dice cuál fué el día en que ocurrió el hecho sangriento, y á juzgar por el viaje del pailebot, se cree que este buque de vela no habrá empleado menos de 40 días en llegar desde las Carolinas á Manila, en cuyo caso es de creer que ocurriera la desastrosa agresión en los últimos días de Junio ó primeros de Julio pasado.

Nada se omitirá para lograr el más pronto, y severo castigo de los culpables.»

(El *Imparcial*.)

## NOTICIAS

### De las Provincias

—Terminado el edificio que en Zaragoza se destina á Colegio militar preparatorio, y debiendo proceder desde luego á organizar dicho Centro de enseñanza para que puedan principiar las clases en el próximo curso académico se ha dispuesto que se anuncie la convocatoria para el ingreso en el mismo, con arreglo á las siguientes bases:

1.º En el Colegio preparatorio militar de Zaragoza, darán comienzo las clases el día 1.º de Octubre próximo.

tendía. Persiguiendo siempre el mismo pensamiento, cerniéndose en las regiones de lo imaginario en busca de una quimera, ¡cuántos millones de leguas había recorrido al impulso de la imaginación! De cuando en cuando salía de su mutismo, se frotaba las manos con fuerza, y exclamaba radiante de gozo:

—¡Ah! ¡ah! Esta vez me parece que sí que lo he resuelto.

Y sin explicaciones previas que pusieran en antecedentes á los que le rodeaban, emprendía una disertación sobre el asunto que le preocupaba. Sus oyentes habituales, aunque no entendían al pobre viejo, asentían á sus opiniones con frases de aprobación, y de este modo le evitaban una verdadera pesadumbre.

Antonieta bendijo la fatal locura, que en aquellas circunstancias favorecía sus propósitos. Honorato apenas si notó que su cuñada faltaba á la mesa común por primera vez después de treinta años, y la ausencia de Roberto le chocó menos todavía, porque tenía la costumbre de pasar sin verla tres ó cuatro días á veces, con motivo de sus frecuentes y prolongadas expediciones de caza.

Después de la comida, que duró poco y fué muy silenciosa, se quedaron solos en el vasto salón, apenas alumbrado por dos lámparas. El viento soplaban con impaciencia agitando con ruido las hayas del parque y gimiendo en las altas chimeneas del castillo. La joven escuchaba aquellos pavorosos ecos sumida en profunda meditación, y pensaba si sería el gemido de las almas de los antepasados de los Clairefont que lamentaban con voces plañideras la decadencia de su ilustre familia.

2.º Podrán admitirse en el citado establecimiento 100 alumnos internos y 50 externos de la clase de paisanos, que reúnan las condiciones reglamentarias.

3.º También podrán ser admitidos 40 individuos de tropa, atendiendo para el ingreso á la proporcionalidad y orden de preferencia que establece el reglamento.

4.º Asimismo podrán admitirse dos individuos de tropa de Marina.

5.º Las solicitudes documentadas deberán presentarse en este Ministerio antes del 31 de Agosto corriente.

Los individuos de tropa que tengan solicitado ingreso en otro Colegio y deseen efectuarlo en el de Zaragoza, cursarán instancia, haciendo constar dicho extremo, sin acompañar nuevos documentos.

—Ha sido nombrado auditor general de ejército, D. Marciano Doroso de la Campa en la vacante que deja D. Carlos Arriera y Llamas.

—En el pueblo de las Villas, concejo de Grado (Oviedo), ocurrió días pasados un incendio en la casa del maestro de escuela, á consecuencia de la explosión de una lata de petróleo, producida por la aproximación de una luz en el momento de estar trasvasando el líquido.

Dentro de la habitación donde ocurrió el hecho hallábase el maestro, su mujer, con dos niños pequeños en brazos, una prima de ésta, llamada Josefa Argüelles, con otro niño en brazos también, y un vecino, resultando todos con gravísimas quemaduras, particularmente la mujer del maestro y su prima, las cuales fallecieron esta última casi en el acto, y la primera, al cabo de veintidós horas de horribles padecimientos, dejó de existir.

Los niños, después de perder á su madre y lo poco que tenían, quedan en la más espantosa miseria y con un padre tal vez inutilizado.

La madre de la Josefa, anciana de 74 años también queda en la miseria, y se cree haya perdido el juicio.

### De Madrid

—El señor Gobernador ha recibido autorización para admitir hasta el día 5 de setiembre próximo proposiciones para la construcción de la sección primera del Museo Arqueológico de Madrid.

—El gobernador de Madrid ha ordenado á los alcaldes de Getafe, Pinto, Valdemoro y Ciempozuelos ejerzan una gran vigilancia para evitar que se reespidan á Madrid las frutas y hortalizas de los pueblos infestados.

—En la próxima temporada del teatro Real actuarán las típles Sembrich y Tetrazini, el bajo Uetam, los tenores Massini, Durán y Luciguani y el barítono Batistini.

—Como parte de la prensa insiste en ocuparse de la organización que suponen tiene en proyecto el Ministro de la Guerra, así como de la combinación de mandos que ha de dar lugar la referida reforma según noticias, resulta que, respecto á personal, el Sr. Azcárraga no ha pensado ni piensa en hacer combinación alguna, careciendo por lo tanto de fundamento todo cuanto se ha dicho; y que en cuanto á la organización se refiere respetando la que actualmente existe, sólo se introducirán algunas reformas para el mejor y más pronto despacho de los asuntos.

Caracen, por lo tanto, de fundamento cuantas noticias se han propalado sobre el asunto, buscando un pretexto para censurar al Sr. Ministro de la Guerra, ya que no es posible censurarle por sus actos.

—Continúan algunos periódicos anunciando nombramientos, que creen probables, para el Gobierno del Banco de España. El número de

Después su pensamiento la llevaba junto á su hermano. Le parecía verle en una celda sombría y triste, esperando impaciente á que su suerte se decidiera. Y en tanto, ¿qué era de la tía Isabel? ¿Qué había podido hacer? No se entra tal fácilmente en una prisión, y acaso ni siquiera lograra verle. Entonces, como un perro á quien su amo cerró la puerta, contemplaría los muros de la cárcel, pensando: «¡Ahí está mi querido Roberto; respiro el mismo aire que él; solamente esos muros nos separan!...» ¡Qué triste fué aquella noche! ¡Cuan lentas pasaban las horas! ¡Estaba sola: sin amigos que pudieran darle consejo ó consolar su pena, sin mas compañía que la del pobre anciano, que dormitaba en una butaca, ajeno á todo lo que no fuera su creencia, mientras la desgracia asaltaba implacable su casa! ¡Cuan tristes pensamientos agitaban su espíritu y cuantos esfuerzos hubo de hacer para contener el llanto...!

—¡Ah! ¡ah!—dijo de pronto el marqués, con una risa que heló la sangre en las venas de Antonieta.—Ya está resuelto. ¡Oyes, hija mía? ¡Recuerdas que el cenizo de mi horno es horizontal? Pues en eso consiste el defecto. Retiene los residuos del combustible, y éstos impiden que el aire circule. Haciendo inclinar la rejilla, entonces bajarán por su propio peso, la incandescencia será constante. ¿Eh? ¿Qué tal? ¿Qué te parece?

—Que es verdad... Me parece muy bien.

—¡Lo dices de una manera tan lánguida! Mira, vamos á subir á mi gabinete de trabajo; y en vez de estar en este salón síd hacer nada, te enseñaré el modelo, y verás prácticamente lo

los canditos se ha aumentado ya, por un corresponsal de San Sebastian de *El Imparcial*, con el nombre del señor D. José García Barzañallana, cuya elección, como la de todos los demás hasta ahora designados por la prensa, sería sin duda alguna muy acertada.

Pero el cargo no es mas que uno, y los candidatos indicados son ya cinco. Respeto de cuatro, es necesario de que los anuncios no se confirmen, y cabe en lo posible que de ninguno de los cinco.

### De las Islas

Durante la mañana del día 13 del actual, en una mina de carbón de piedra situada en el término de Biniamar titulada «San Luis» al tiempo de salir de dicha mina dos operarios con un wagón del combustible mencionado descarriló dando contra una de las paredes de la mina. A impulso del choque, se desplomó una piedra cuyo peso se calcula en un centenar de kilogramos que causó á aquellos algunas heridas leves.

En Selva ha sido puesto á disposición del Alcalde un sujeto que promovió escándalo en un establecimiento de bebidas de aquella localidad.

### De la Capital

El Sr. Administrador principal de Correos de esta provincia D. Enrique Fajarnés, ha sido trasladado á la plaza de oficial primero de la Administración de Barcelona.

Sentimos vivamente que las exigencias políticas nos priven de los relevantes servicios que el Sr. Fajarnés tiene prestados en el ramo de correos en esta provincia en cuyo puesto tantas pruebas tiene dadas de su inteligencia y laboriosidad.

El Sr. Fajarnés, se ha portado siempre como un funcionario celoso y como un verdadero hombre de administración á la moderna; ha encanizado los servicios de su ramo, ha dedicado preferentes estudios á las cuestiones postales y ha sido en suma un empleado instruido y amable, asequible á todo el mundo.

Si ha arrancado este traslado la pasión política, protestamos contra esas remociones que satisfacen á uno sólo y redundan en perjuicio y sentimiento de todo el país.

En sustitución del Sr. Fajarnés, á quien únicamente se han dado ocho días para tomar posesión, ha sido nombrado D. Teodoro Enlago Ramirez, Administrador principal de Zaragoza.

Dimos noticia á nuestros lectores de que el Alcalde de esta ciudad impuso un día de descuento á todos los individuos que forman la guardia municipal, por falta de cumplimiento de su deber en cuanto á los artículos de las Ordenanzas que tratan de la policía sobre los perros.

Pues bien: por algunos actos posteriores que hemos presenciado, parece que dicho castigo no ha producido efecto alguno en varios de aquellos respetables funcionarios.

Damos los amistosos avisos de lo que hemos observado; pero no sin prevenirles que si volvemos á observarlos seremos explícitos cuanto sea menester para que llegue á conocimiento del señor Alcalde su falta de celo y de obediencia.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la busca y detención de los presos Valentín Soria Santos, de 29 años, fugado de la cárcel de Madrid dejos y Andrés Samper Campani fugado de la de Valencia.

que te digo. Es la fortuna, es la riqueza, hija mía.

Sometiéndose al capricho de su padre, Antonieta tomó una lámpara, y los dos se trasladaron al primer piso de la torre.

En el vasto gabinete, cuya bóveda ojival estaba sostenida por columnas de elegante contorno, el marqués había instalado su biblioteca y su laboratorio. Toda la pared correspondiente al parque estaba cubierta por armarios llenos de polvorientos volúmenes; una escalera que giraba alrededor de la torre facilitaba el medio de alcanzar cualquier libro de los colocados en las estanterías más altas; junto á la ventana, cuyas vidrieras eran de colores, había un precioso escritorio, y cerca de un pilar estaba la mesa de dibujo cubierta de planos é instrumentos de matemáticas. El resto del muro estaba cubierto por antiguos tapices, y los muebles que completaban el ajuar de aquella elegante estancia eran muy á propósito para ofrecer con su comodidad la de meditar sin molestias materiales, y según Roberto, para quien la meditación era inexplicable, cualquiera de ellos servía para dormir mejor que para nada.

El otro departamento de la torre daba al patio de honor, y en él estaba instalado el laboratorio. Al inmenso hogar de fábrica, debajo de una ancha campana, y con su fuelle semejante al de una fragua, había sido adaptado un hornillo de hierro fundido, cuyo tubo de chapa desaparecía en la chimenea practicada en la pared. Este era el famoso invento del marqués. Alredor de las paredes, en sus estanterías, y encima de las mesas, había multitud de crisoles, cucúbitas y redomes de todas formas y tamaños; y en un rin-

Según anuncio publicado en el número 3.672 del Boletín Oficial de esta provincia se hace saber que la Comisión provincial en uso de las atribuciones que le confiere el art. 98 de la ley orgánica de 29 de Agosto de 1882 ha resuelto sacar á pública subasta las obras de cerrajería correspondientes al cuerpo de edificio que actualmente se está construyendo en la Casa de Misericordia, con arreglo á las condiciones generales y á los planos, presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la Secretaría de la citada Corporación.

Ayer por la mañana fondó en este puerto procedente de Barcelona el vapor Isleño de donde trajo la valija y 60 pasajeros, que fueron embarcados á bordo del vapor Mallorca el cual los condujo á Cabrera.

Leemos en algunos periódicos locales que en Barcelona la policía detuvo el lunes en la calle de San Jerónimo á una mujer llamada por apodo la Marrañeta, de 35 años. Esta mujer es la cómplice de un tal Pedro Creus, que fué autor de un importante robo cometido hace más de un año en Palma y cuyos objetos consistentes en alhajas de un valor de 10.000 pesetas, se apropió la mencionada mujer.

En el vapor-correo de Barcelona, llegaron ayer cinco religiosos agustinos y un lego de la misma orden, los cuales se hallan en la Isla de Cabrera sufriendo los días de observación á que vienen sujetos los pasajeros de la Península.

Ayer por la tarde en la Pedrera se inauguró el Tiro de pichón, cuya sociedad han organizado algunos jóvenes de Palma.

Mañana á las diez en la delegación de Hacienda se efectuará la venta en pública subasta de un caballo tasado en 50 pesetas, y unas guaranicones en 16, procedentes de aprehensión verificado con tabaco de contrabando.

Ayer tarde en una taberna situada al lado de la Pescadería del Muelle dos hombres tuvieron sus palabras y acalorándose se dieron de mogicones.

Algunos circunstancias los separaron y compareció un guardia municipal á caballo que se enteró del hecho y dió disposición de que compareciesen uno y otro ante el alcalde para las correspondientes diligencias.

Ha sido embarcado en el vapor Mallorca cumpliendo el acuerdo de la Junta de Sanidad, como médico para atender al pasaje durante su estancia y observación D. Gerónimo Ripoll

Esta noche á las ocho y media la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente program:

- 1.º—Paso doble Simley, Frieman.
2.º—Waltz Loyauté, Weeler.
3.º—Fantasía sobre Lucrezia Borgia, Donizetti.
4.º—Polka La Torre Eiffel, Blasco.
5.º—Tango del Gorro Frigio, Nieto.

Según anuncio publicado por la Comandancia de Marina de esta provincia unicamente existe un individuo de Ibiza, Cosme Mari Escandell, que debe ser eliminado del sorteo de quintas como matriculado que cumple 19 años de edad en el actual.

La Comisaria de Guerra de esta Plaza convoca á los tenderos que quieran suministrar, harina flor, cebada, paja pienso, leña de rama, galleta, jaban duro de 1.º, ceniza y leña de tronco para las atenciones de las Factorías militares para que presenten muestras y proposiciones el día 23, que es el señalado para el concurso que ha de celebrarse.

El Sr. Capitan primer Ayudante de esta Plaza llama á los consortes Manuel Martinez y Catalina Ferrer padres del confinado de Ceuta Manuel Martinez Ferrer para que comparezcan ante dicho Sr. Fiscal para prestar declaración con referencia á su citado hijo.

Es cierto

Aunque nadie lo ha dudado la verdad en su sitio pongo; que es el mejor combinado, el jabón acreditado de los PRINCIPALES DEL CONGO! Jabonería Victor Vaisier.—Paris.

Boletín Judicial

En el alarde celebrado ante la Sala de la Audiencia de este Territorio, figuran las causas siguientes:

Partido de Palma.—Contra Miguel Terradas y Balaguer, sobre robo.—Contra Juan Perpiñá y Bosch, sobre robo.—Contra Rafael Torres y Fernandez y Gabriel Font y Seguí, por el mismo delito.—Partido de Inca.—Contra Gabriel Llabrés y Alzina, sobre robo frustrado.—Contra Pedro Juan Expósito, sobre robo.—Partido de Manacor.—Contra Andrés Adrover y Miguel

Obrador, sobre asesinato frustrado.—Contra Miguel Ferrer y Francisca Ana Servera, sobre robo.—Partido de Mahón.—Contra María Guasch, sobre infanticidio.—Contra Arnaldo Orlade, por delito relativo al ejercicio de los cultos.—Partido de Ibiza.—Contra Vicente Ferrer y otros sobre incendio.—Contra Mariano Viugut, sobre homicidio.

Subastas

Por el Juzgado municipal de la villa de Manacor se vende en pública subasta, que tendrá lugar el día 29 del actual, una casa molino de viento con todo su aparejo y un corralito adjunto; sito en lugar de S. Lorenzo, punto llamado La Murtera, justipreciada en 3.333 pesetas 33 céntimos.

Vacantes

Se halla vacante la plaza de secretario propietario del Juzgado municipal de la villa de Santa Eugenia la que ha de proveerse con arreglo á la ley del Poder Judicial y Reglamento de Abril de 1871, debiendo los aspirantes presentar sus instancias documentadas dentro el plazo de 15 días.

Suscripción contra el cólera

Alcaldía de Palma

Resultado de la suscripción obtenida en el día de hoy para atender á las necesidades que pudiera crear una invasión epidémica.

Table with 2 columns: Name, Amount (Pts. Cts.)
D.ª Dolores Más: 250'00
Excmo. Sr. D. Joaquín Castellarnau, Gobernador civil de esta provincia: 300'00
D. Pedro Gazá Santandreu: 50'00
Total: 600'00

Cuya suma ha ingresado en el Crédito Ballear en cuenta corriente según recibo talonario de esta fecha.

RESUMEN DE LA SUSCRIPCIÓN Y CUENTACIÓN
Ingresado hasta el día de ayer: 82.117'17
Id. id. de hoy: 600'00
Total ingresado: 82.717'17

Palma 14 de Agosto de 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp.

Correo de señoras

Trages de verano

La falda está fruncida y el borde está guarnecido de un encaje de color crudo. El corpiño abierto sobre una chorrera de encaje con un tirante colocado á un lado. Un lazo de faille cierra el cuello. Sombrero de paja de fantasía, guarnecida de cintas y plumas de color salmón y tornasolado. Sombrilla de color salmón guarnecida de encaje de color crudo.

Otro.—Falda de faille de verano de color de coaba antiguo. Una aplicación de pesamanería de cuentas multicolores sujeta algunos pliegues en forma de pañol. Corpiño de punta de fulard pompador, guarnecido de solapas de color de coaba antiguo, y adornado de pequeñas aplicaciones de cuentas multicolores; estas mismas aplicaciones guarnecen el canesú, el cuello y las bocamangas. Sombrero de paja calada, guarnecido de cintas y plumas de color crema.

Corpiño-blusa Teodora

De fulard zarza-rosa ó nacarado con el canesú y las mangas en la parte superior plegadas, y fruncida en la cintura y en los puños. Cinturón bizantino de esmalte de fantasía.

Corpiño-blusa Diana

De surah de color crema ó algarrobo, con canesú y puños bullonados. Cinturón y cuello de otoman grueso con broches de fantasía. Este corpiño-blusa se puede hacer de la misma hechura que el anterior.

Trage de niña

Falda plegada de tussor bordada á punto ruso con hilo azul. Lazo de faille colocado á un lado. El corpiño es de tussor, está cruzado y guarnecido de bordados y abierto sobre una camiseta de surah azul.

Para baños

Gorra de baño, hechura de las de jokey, de tela impermeable de color crema, bullonada, con visera de corcho y adornada de cintas de lana de color adecuado al del traje.

Traje de baño, de lana cruzada azul, bordada de trencilla y adornada de un plastron plegado de lanilla de color crema. Las solapas y las manguitas están adornadas á la moda bretóna, con botones de nácar. Cuello redondo de lana crema.

Zapato de playa, de cauchuch y tela impermeable de cuadritos.

Abrijo de playa para niña de 12 años

De pañete inglés.—Peregrina capucha, fruncida junto al cuello y forrada de seda de color beige. Broche de fantasía.

Las mujeres y los caminos de hierro

Leemos en el Railway News. «Después de haber visto á las mujeres obten

ner los grados universitarios más superiores y acudir por los premios ordinariamente concedidos á los sabios, no nos debe causar sorpresa su aparición en el mundo de los caminos de hierro.

Los periódicos americanos dan cuenta de los trabajos de una mujer, directora de una empresa de construcción de caminos de hierro. Se anuncia en Ohio que mis Fannie Williams acaba de realizar la construcción de una línea de 40 kilómetros por el condado de Cleveland, en Wellington Railway Company. Esta señorita tiene un gran número de hombres y caballos á sus órdenes. Ultimamente ha acabado una bifurcación de la línea de Mackay, en Columbres.

Leemos en un colega: «Dícese que en un establecimiento balneario vasco que se encuentra la duquesa de Z., con su perro favorito, por el cual paga dieciocho reales diarios de manutención, el cual come en la mesa de segunda clase con los bañistas; estos se han quejado al amo de la fonda, el cual ha replicado, que pagando como una persona, tiene derecho á sentarse á la mesa con los bañistas de segunda clase.»

La receta de la semana

Salmon á la genovesa.—Cuézase una rueda de salmón en vino tinto y caldo, igual cantidad de uno que de otro; añádanse setas, perejil picado, especias, sal y nuez moscada en polvo, y cuando esté cocido se retira, añadiendo á lo que está en la cacerola un trozo de manteca mezclada con harina; se reduce después de haberlo pasado por tamiz, y cuando está en su punto se echa el salmón.

PICCOLA.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 6 de Agosto: Orden para la captura de varios sujetos, sumariados por contrabando.

Otras para la de presos fugitivos. Subasta de obras en la Casa de Misericordia. Anuncio de la cobranza del canon de minas. Venta de un caballo con sus guaranicones aprehendidos con tabaco de contrabando.

Resultado de la suscripción y cuentación para atender á las necesidades que pudiera crear una invasión epidémica.

Llamamiento del prófugo Juan Tar, del cupo de Ibiza. Otro del prófugo Miguel Rosselló, del cupo de Manacor.

Venta de una casa molino en el lugar de S. Lorenzo. Vacante de la secretaría del juzgado municipal de Sta. Eugenia.

Llamamiento á Bartolomé Abraham, para que declare en causa sobre lesiones que se sigue en Palma.

Otro ídem á los consortes Manuel Martínez y Catalina Ferrer para que declaren en causa militar.

Aviso de la eliminación del sorteo de la quinta de un inserto en marina.

Contrata del suministro de artículos á las factorías militares de esta plaza.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 9 de Agosto:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando para la canongía vacante en la iglesia metropolitana de Burgos al doctor D. Miguel Castillo Resales.

Fomento.—Ley autorizando al Gobierno para otorgar á la Diputación provincial de Cádiz un ferrocarril económico de Jerez de la Frontera á Grazalema.

Otra autorizando al Gobierno para sacar á subasta un ramal de vía ancha desde Almádrines, en la línea de Murcia á Granada á Velez Rubio.

Reales órdenes trasladando á la cátedra de mineralogía y zoología, vacante en la Universidad Central á D. Jerónimo Macho Velado, y á la de patología quirúrgica, vacante en la de Santiago, á D. Maximino Tejero y Fernandez.

Ultramar.—Reales decretos sobre movimiento de personal.

Sociedades y Corporaciones

Salinas de Ibiza

Acordado por la Junta general el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por acción, como beneficios del ejercicio de 1889-90, quedan señalados para dicho pago los lunes, miércoles y viernes de cada semana á partir de la próxima. Palma 12 Agosto de 1890.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Antonio Sastre.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continúa en Santa Fe: exposición á las seis y media; á las diez misa mayor con música y sermón por don Miguel Parera; por la tarde continuará la novena; y al anochecer rosario, meditación, estación y reserva.

Empieza en Santa Cruz, á Santa Elena: exposición á las nueve y media, y acto seguido horas y la misa mayor con música y sermón que dirá el P. Auba; por la tarde los actos de coro, y al anochecer novena y la reserva.

Otras funciones

En Santa Eulalia fiesta de la Virgen del Consuelo: á las diez misa cantada y sermón por don José Reus vicario de la misma.

En Montesión, á las siete de la tarde el retiro de costumbre, con plática.

En San Francisco por la tarde, con exposición, corona cantada, plática y Via-Cruces.

En el Socorro, por la tarde, el Amparo de María.

En la Soledad fiesta á la Virgen su titular,

con misa mayor á las diez, y sermón por don Sebastián Font.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Lunes 18.—Jubileo de cuarenta horas, concluye en Santa Fe: exposición á las seis y media; á las diez y á las once misas rezadas con meditación y estación; al anochecer rosario, meditación, estación y reserva, precedida de Te-Deum.

Continúan en Santa Cruz; exposición á las seis y media; á las diez la misa mayor; por la tarde los actos de coro, y al anochecer la novena y reserva.

En la Concepción (Arrabal), al anochecer, solemnes completas en preparación á la fiesta de San Magín.

Pasatiempos

La mamá política de Juan se encuentra grave, muy grave.

—¿Qué hay, doctor?—pregunta el yerno con interés al médico que sale de la cocina.

—¡Valor, amigo mío, valor!..

—¡Bien; pero... ¿Vd. opina?..

El doctor estrecha fuertemente la mano de Juan, y después de un momento de silencio le dice:

—¡Valor, amigo mío, valor!.. Está fuera de peligro!

En un restaurant entra un caballero con ademán marcial, fisonomía guerrera y bigotes encrespados.

—¡Mozo!

—¿Qué manda usted?

—Un escuadrón.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 13.—Varones, dos; hembras, ninguna.

Día 14.—Varones, tres; hembras, dos.

No se registró matrimonio alguno en ambos días.

Funciones

Día 15

José Balleser Sureda, casado, de 64 años, calle de S. Juan, de hernia estrangulada.

Bartolomé Negro Salvá, casado, de 48 años, calle de Yeseros, de pulmonar crónico.

Gabriel Quetglas Font, de 15 años, calle del Socorro, de tuberculosis.

Teresa Bosch Artigues, de 4 años, calle de Camaró, de difteria.

Francisca Llabrés Coll, de 3 años, Bolsería, de kerp.

Catalina Morey Comas, viuda, de 30 años, Génova, de vejez.

Día 16

Miguel Roca Font, viudo, de 64 años, Soa Sardiná, de enterocolitis.

Pedro José Lladó Oliver, soltero, de 64 años, Palacio de afección del corazón.

Gerónimo Campommar Alomar, de 3 años, Baluarte del Príncipe, de endocarditis.

Juana M.ª Montoli Barnat, viuda, de 40 años, Hospital de tuberculosis.

Margarita Paig Amengual, de 1 año, Temple de tabes mesentérica.

Hospital Civil

Día 15

MOVIMIENTO DE ENFERMOS.—Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, dos; 3 varón y 1 hembra.

Día 16

Entradas, 5 varones y 1 hembra.—Altas, 1 varón. Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Despejada y serena, pero densa y calmosa. Los horizontes brumosos.

Idem del viento.—Brisa suave del S. S. O.

Idem de la mar.—Rizada de la brisa.

Buques á la vista.—Ninguno

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 16

Pailebot español S. Miguel, de 69 ton., matrícula de Palma, pat. Gaspar Compañy con 7 trip. y cereales. De Cartagena, en 9 días.

Laud español S. Bernardo, de 42 ton., matrícula de Palma, pat. M. tías Alverti, con 7 trip. y arroz. De Valencia, en 6 días.

Laud español Bartolito, de 48 ton., matrícula de Palma, pat. Miguel Maura, con 6 trip. y efectos. De Alicante, en 6 días.

DESPACHADOS

Vapor español Salinas, de 35 ton., matrícula de Ibiza, cap. D. Juan Escandell, con 7 trip., y efectos. Para Ibiza.

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Raimundo Peña, con 27 trip., y valije. Para Ibiza y Alicante.

Mata de oro

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 15

Bueyes, 4.—Vacas, 6.—Novillos, 4.—Terneras, 2.—Carneros, 18.—Ovejas, 19.—Corderos, 19.—Cabras, 3.—Cabritos, 4.

Día 16

Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Terneras, 8.—Carneros, 52.—Ovejas, 42.—Corderos, 9.—Cabras, 3.—Cabritos, 4.—Desechados 1 borrego.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Día 16-9 mañana.

Barómetro.	764,4 mm.
Termómetro seco.	27,8 grados.
Id. húmedo.	22,9 id.
Mínima.	20,3 id.
Reflector.	17,4 id.
Dirección del viento.	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1,1 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde  
De Manacor a a Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

**Servicio de la Compañía**

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA  
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
—El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.  
Línea de Colón.—El 28 de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.  
Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.  
Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.  
Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

**Vapores trasatlánticos**

DE PINILLOS SAENZ Y C.ª  
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escala en Matanzas, saldrá del 15 al 20 del corriente el grandioso vapor de acero de 5.500 toneladas, A. I. 100 del Lloyd

**PIO IX**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Canarias.  
Consignatarios: Martínez y Planas, Palma de Mallorca.

**Al público.**

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.  
San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 21

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

**El Tricofero Padró**

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**A los fabricantes**

Mediante pequeña retribución se indica un medio muy seguro para impedir, con muy pocos gastos, las incrustaciones de las calderas de vapor.

Para explicaciones escribir: A. A. Lista Correos.—Palma. 2-1

**En el establecimiento** de Veterinaria de D. Juan Perez se necesita un herrador que sepa bien su obligación y tenga quien le abone.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Barcelona antes Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tar de vía Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

Crédito Balcar.	1,5:50
Cambio Mallorquin.	92:00
Ferro-carriles de Malloca.	64:50
Alumbrado por Gas.	140:00
Salinas de Ibiza.	250:00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	104:50
Bonos municipales.	50:00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	62:50
Luzo Empresa marítima.	62:50
Madrid 16 Agosto (Cotizacion particular)	
4 p perpetuo interior.	77:83
4 p amortizable.	90:80
Billetes hipotecarios de Cuba.	108:80
Banco de España.	405:30
Tabacos.	nominal. 102:56
Barcelona 16 Agosto (Cotizacion de la tarde.)	
4 p perpetuo interior.	77:40
4 p perpetuo exterior.	79:88
4 p amortizable.	89:75
Billetes hipotecarios de Cuba.	108:12
Banco Hispano-Colonial.	fin. 62:75
Ferro-carriles del Norte.	id. 78:40
Paris 16 Agosto	
4 p español.	75:84
Panamá.	43:75

**HOJAS DEL CALENDARIO**

AGOSTO	AGOSTO
Luna nueva el 15. Cuarto crec. el 23. Sol: sale á las 4 h. 4 Pónese á las 7 h. 5	Luna nueva el 15 cuarto crec. el 23 Sol: sale á las 5 h. 11 Pónese á las 6 h. 56.
HOY	MAÑANA
17	18
1812.—Napoleón derrota á los rusos en Smolensk.	1487.—Rendición de Málaga á los Reyes Católicos.
DOMINGO	LUNES
229 Stos. Liberato Abad 136 y nr, Mamote mr., Miron pb o. y mr., y Paulo y Juliana herms. mrs.	(230 Los st's mrs. de 135 Córdoba y de Sahagun, Agapito mr., Elena vda. y Clara de Monte-Falco.

**Nueva Academia DE PREPARACIÓN para el ingreso en la General Militar**

Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23.  
Se remiten Reglamentos.

**Venta**

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, enadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio. Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, S. Miguel. 61.

**JARABE VERMÍFUGO**

Lacificacia de este jara contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, módico de Artá. Precio de la botella: 1:50 pesetas.  
Se facilitan prospectos en los puntos de venta.  
En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.  
En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2. y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

**MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS**

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.  
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

**Una operación particular**

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Colegio de San Agustín**

de 1.ª y 2.ª enseñanza

Calle de la Peletería número 14.

Se pone en conocimiento de los padres de los alumnos que veranean y del público, que el 15 de Agosto empieza en este establecimiento, el repaso extraordinario para los que aspiren á ingresar en el Instituto ó Escuela Normal, advirtiéndole que el Colegio cuida de presentarlos, si encuentra que están suficientemente preparados, al respectivo examen de ingreso. 3-1

**Se ha establecido un**

nuevo servicio de Carruajes con permiso de la autoridad competente, saliendo desde el Mercado cada media hora y empezando á las 6 y media de la mañana y concluyendo á las 8 de la noche, llegando á Porto-pí siempre que haya pasajeros.  
Precios los anteriores.

**Para Portvendres y Cette**



El acreditado vapor

**CATALUÑA**

Saldrá de este puerto el martes próximo 19 de los corrientes.  
Admite carga á flete y pasajeros.  
Para informes dirigirse á las oficinas de la Sociedad General Mallorquina, plaza de Cort.

**GABRIEL ALZAMORA**  
San Miguel 61 y 63

	En Depósito	Consumo pagado
<b>Vino de Son Servera de Pina</b>		
Cajas de 24 botellas	Ptas. 12:50	16: "
(Se devuelven 25 céntimos por cada botella vacía).		
<b>Aceite puro de oliva, perfectamente elaborado</b>		
Latas de á 10 litros	" 13: "	15: "
" " 5 " "	" 6:75	7:75
(Se devuelven 1:25 y 0:75 ptas. por cada lata vacía de 10 y 5 litros respectivamente).		
<b>Manteca de cerdo, superior, refinada</b>		
Latas de á 27 y 1/2 kilogs. netos	" 38: "	47: "
<b>Vinos de Ghampagne legítimos</b>		
Desde 4 á 6:50 ptas. botella según clase.		

**ORTOPEDIA Y CIRUGÍA**

En el establecimiento que abajo se expresará hay un variado surtido de aparatos ortopédicos é instrumentos de cirugía á precios sumamente módicos.

Llamamos la atención del público sobre los siguientes:

Bragueros, fajas ventrales, bragueros umbilicales, pulverizadores en frío y al vapor, geringas Pravatz para inyecciones hipodérmicas, agujas de recambio para las mismas, lavativas de varias formas y sistemas, irrigadores, duchas, ventosas, sacaleches, guarda-leches, sondas uretrales, vaginales y esofágicas, sacaespinas, baños para ojos, especulums de varios sistemas, insufladores, suspensorios, bolsas impermeables para hielo, bolsas limpieza para gonorreas, biberones, almohadas para los que padecen almorranas, orinales goma para señora y caballero, vendas fenicadas, bolsas cirugía, ceñidores, clisors, calcetines y medias goma elástica, cuenta-gotas, dedales goma, enemas, gasogénos, inyectoros, peras goma roja y blanca de todos tamaños, pearnos, pezones, pinceles, pinzas, pesa-orinas, termómetros clínicos, tubos goma negra para recambios, pilas eléctricas y varios otros artículos.

Se admiten encargos.

Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 32. 15

**Aviso importante**

Se hace presente á los que suministran trapos al almacén de D. Pablo Munné se sirvan suspender en absoluto sus remesas por ahora y hasta que otra cosa se les evise. Es importante atiendan á esta indicación.

**Para alquilar**

Una espaciosa casa de recreo con jardín, cochera y muchos árboles frutales, situada en el caserío de Pont d'Inca.  
Está cercada de pared y reune todas las comodidades apetecibles para una familia que quiera vivir independiente.

Informarán en la calle del Aceite núm. 12-15

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 36

**Fray Luis de Granada**

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valenti, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**La acreditada MAGNESIA EFFERVESCENTE VALENZUELA**

Se vende á una peseta el bote.  
Se descuenta el envase á su devolución.  
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.